

LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO.

DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes pesetas 1'25
Fuera, trimestre.. .. . " 4'50
Extranjero y Ultramar, trimestre.. .. . " 8

PAGO ADELANTADO

Número suelto, 5 céntimos

Año IV. ♦ REUS ♦ Núm. 749

REDACCIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7.—Imprenta,

Jueves 20 de Mayo de 1897

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

SE RETRATA
todos los días festivos y los laborables á petición.
Nuevas fotografías en colores. Opera todos los domingos.
PASEO MATA, 12
Días de despacho todos los festivos.

TORRES FOTOGRAFIA

NUEVO INVENTO
DENTADURAS INAMOVIBLES
Las coloca y garantiza su comodidad y firmeza el
CIRUJANO DENTISTA
DOCTOR JORDAN
PLAZA DE PRIM 2, Pta. 1.

SOBRE EL GRAN CAFÉ DE ESPAÑA
Fábrica de curtidos para arrear
Se cederá en arriendo la antigua y acreditada Tenería de la señora Viuda de Tomás Pujol, situada en la calle Baja de San Pedro de esta ciudad, número 22.
Informarán en la misma fábrica

Barbería Hay una en venta. Se cederá en muy buenas condiciones. Darán razón en esta redacción.

SUBASTA VOLUNTARIA
de la casa número 62, de la calle segunda del Rosario de esta ciudad, por precio de 2750 pesetas, la que tendrá lugar á las diez de la mañana del día 29 Mayo de este año en la Notaría de don Pedro Rull, quien informará del pliego de condiciones y documentación.

Tijera y Pluma
Sigue comentando la prensa de Madrid la recepción tributada á Polavieja, recalcan- do mucho la deferencia con que la Regente trató al general y aquello de asomarse al balcón de Palacio para saludarle.
«El Imparcial» dice que el pueblo y la Reina han demostrado que piensan de modo distinto que el Gobierno, y habla de que se ha presentado en el horizonte «la aurora boreal» de los gobernantes.
Mucha gente cree que Polavieja va á ser el puntillero del gabinete canovista.
Pudiera ser, si no se le ocurre fusilar á los ministros como hizo con los insurrectos de Filipinas.

«El Liberal» dice que hay que explicar la disparidad de criterio entre las altas instituciones y el Gobierno, mucho más cuando hay quien acaricia el propósito de crear un partido á cuyo frente figure el general Polavieja.

Ya asoma la oreja de la dictadura, aunque el señor Pi y Margall siga tomándolo en broma.

Hay bromas muy pesadas y esta del espadón comienza á serlo.

«El Nacional» opina dentro de su ministerialismo, que las recepciones por partida triple tributadas á Polavieja, son impropias y desdican de la seriedad y prestigios del interesado, presentándole poco menos que como puesto al servicio y explotado en provecho propio por ciertos rotativos.

Mucho hay de eso, pero ¡que hemos de hacerle si el pueblo después de tanto jalarle no se ha dejado querer y ha sido insensible á la chispa del entusiasmo artificialmente producida!

Otra cosa fué cuando Prim y las tropas regresaron vencedores de Africa.

Y entonces no se publicaban ni «El Imparcial» ni el «Heraldo».

A creer á «La Epoca» todo eso de la crisis fundada en que la Regente saliera al balcón á saludar á Polavieja, es una tontería de que no debe hablarse.

Aquella señora llamó á Cánovas al saber que el hecho de su salida al balcón era comentado y le explicó lo ocurrido, que es lo más sencillo y natural del mundo.

La Regente se acercaba casualmente al balcón cuando se enteró «de que el Rey jugando con sus augustas hermanas había abierto el balcón»; en aquel momento salía Polavieja de Palacio y «saludó con gran calor».

Esta es ni más ni menos la explicación del comentado caso del balcón que «La Epoca» pone en labios de la Regente, versión escrita y divulgada por encargo de esa misma Señora.

Con que ya pueden desengañarse los liberales que se imaginaban heredar el poder. Por ese balcón «abierto por el rey jugando con sus augustas hermanas» no le vendrá la muerte al gabinete conservador. Ni un mal aire colado.

Dice «La Publicidad»: «Mientras tanto, congratulémos del lío que han armado las instituciones, el Gobierno, Polavieja, las órdenes religiosas, las rotativas y los músicos y danzantes.

Ya que los republicanos no podemos traer la República, á ver si ellas nos la traen.»

Sí, congratulémos de la marimorena monárquica, pero por lo que más quiera el colega en el mundo, que no sean ellas los que nos traigan la República.

Nos la darían deshonrada.

Que le peguen los monárquicos un puntapié á la Monarquía bien está; pero la República debe ser obra nuestra; de los republicanos.

Boletín Republicano

CENTRO REPUBLICANO DEMOCRATICO AUTONOMISTA DE REUS

Según una de las bases para la reunión de la Asamblea nacional de fusión republicana que debe tener lugar en Madrid el día 30 del corriente, formarán parte de la misma Asamblea, entre otros, dos representantes por provincia de los comités, centros, casinos y sociedades que, titulándose republicanos, vivan independientes de todo partido organizado y lleven por lo menos un mes de existencia al hacerse la convocatoria que lleva la fecha del 10 del presente mes; debiendo esos dos representantes ser nombrados por los presidentes de las entidades á que dicha base se refiere, convocados y reunidos por el que de ellos tome la iniciativa.

En su virtud, y previo acuerdo de este Centro con otras asociaciones republicanas de Tarragona y otros pueblos, se invita á los presidentes de los comités y demás entidades de esta provincia anteriormente indicados, á la reunión que con dicho objeto se celebrará en el local de este Centro (Reus, Cárcel, 7) el día 24 del actual á las 2 de la tarde, encareciendo á todos la puntual asistencia á fin de que los dos republicanos que resultasen nombrados, puedan ostentar dignamente tan importante representación.

Reus 20 de Mayo de 1897.—El Presidente, José Jordana.

Dice «El Liberal»:

«En cumplimiento de lo preceptuado en la base 3.ª se han reunido ayer los representantes que se hallan en Madrid, habiéndose constituido la Comisión organizadora y elegido presidente á don José Artola y secretario á don Aureliano Albert. La oficina central ó secretaría queda instalada en el domicilio del secretario, Justiriano, 6, á cuyo nombre deben dirigirse las consultas y reclamaciones, así como la correspondencia y todo lo demás concerniente á la Asamblea.»

Hombres que se pierden

Nuestro colega «La Esquilla de la Torratxa» ha publicado en su último número la silueta de nuestro querido colaborador y amigo Ivan Ivanoff, detenido gubernativamente que fué á raíz del inalficible crimen de la calle de Cambios Nuevos y que hoy, despues de no pocos meses, ha sido puesto en libertad. Es la silueta de Ivan que publica la «Esquilla», de exactísimo parecido. Nos ha disgustado el título de «Aucells que s' en van» que lleva el grabado. No, Ivanoff no es un «pajar», ni se vá. Es un hombre que se pierde para la defensa del derecho y de la redención humana.

Vamos á demostrarlo, y dispense nuestro amigo si cometemos tal vez una indiscreción, una lijereza, publicando sin consultárselo, una carta particular suya, la última que de él hemos recibido, escrita con motivo del 11 de febrero. Ni la consi-

deración de que esa carta es en extremo laudatoria para nosotros, nos veda publicarla.

Apreciamos mucho á Ivanoff para que no nos interese la defensa de su buen nombre.

Nada, por otra parte, podría pintar tan bien al hombre que para la causa de la justicia perdemos, puesto que á Ivanoff se le ha concedido la libertad á condición de que como extranjero no se inmiscuya en los asuntos políticos y religiosos de España, como su propia carta escrita con la ingenuidad á que el afecto fraternal obliga, desde el fondo de oscuro é infecto calabozo.

Dice así la epístola:

«Vd. sabe—sin que haya podido parecer un momento que yo vacilaba—con cuanta entereza he sido siempre republicano; como he rechazado siempre las luchas tenebrosas de los anarquistas y todos los atentados á la vida de los ciudadanos, sean perpetrados por la dinamita ó por otros medios. Vd. sabe cuanto he combatido siempre acérrimamente la utopía ácrata en el terreno de las ideas—entre otros artículos en un largo *Essai* publicado por el «Freet-binker Milwaukee» (Estados Unidos de América del Norte) cuando intentaba moverse en el campo de la filosofía social.

Y justamente, porque soy republicano, he sufrido indeciblemente aquí, en la cárcel, bajo los ataques de los anarquistas, ataques que se resúmen sobre poco más ó menos en las palabras: «una idea de política social es tan poco accesible á vuestra comprensión, como un sentimiento humanitario á vuestra alma burguesamente vulgar.»

Doy las gracias á Vds. por haber demostrado con su valerosa campaña en favor de los desgraciados que estamos presos ó detenidos aquí, que los que me insultaban y escarnecían por mi fe republicana, no tenían razón: les doy las gracias por haber demostrado en LA AUTONOMÍA que si una idea generosa cabe en un corazón humano, reside en el pecho republicano. Se necesitaba valor para erguirse en estos momentos supremos como Vds. lo han hecho, cual la imagen de lo que no muere nunca en el hombre: la justicia é indulgencia, imagen silenciosa, demasiado á menudo, demasiadas veces cubierta con un velo, ante los Don Juan de la venganza inquisitorial. ¡Gracias mil, gracias, amigos!

En cuanto á la iniciativa que Vds. hombres de porvenir, de moralidad y de caridad, han tomado generosamente entre todas estas caducidades obstinadas, todos estos egoísmos estrechos y asalariados que infectan su hermosa patria, para crear definitivamente la Unión Republicana, no les puedo dar más que, de amigo á amigo, mi enhorabuena.—He resuelto permanecer lejos de toda política. Soy extranjero; no tengo que ver en las cosas de España. He pagado muy cara esta lección y estoy aún pagándola. El día que entré en la Cárcel, todos los amigos, es decir, todos los republicanos conocidos de Barcelona, se han alejado vergonzosamente de mí. Ni uno de ellos ha movido un dedo por mí que hubiera dado con alegría mi sangre toda hasta la última gota, por ellos y su patria.

No quiero agravarles; no quiero escribir contra ellos palabras injuriosas para que desde la prisión atraviesen la atmósfera como flechas envenenadas y silben hacia un blanco humano. ¡No!, han sido mis amigos, y aunque desde el día de mi arresto no me conocen ya, se lo perdono, evitando en lo porvenir mezclarme en la política española—que como han demostrado por su abandono incalificable—no es para que se ocupen de ella extranjeros por más generosos y altruistas que sean. Así les ahorraré la vergüenza de un segundo abandono. Es el último servicio que les hago á su moralidad y buen nombre.

Cuando yo salga en libertad—¡no sé cuando será!—(los no procesados estamos á disposición del Gobierno) me retiraré, republicano callado que nunca ya manifestará su opinión públicamente, á algún rincón olvidado en que la neurósia cardíaca contraída aquí, en el calabozo, y clavada en mi pecho como una bestia implacable, invisible, que cada día recomienza incansablemente su mortal trabajo, acabará conmigo lejos de toda vida activa.

Pero mientras viva no puedo renegar del republicanismo por el que he sufrido tanto en mi vida, ni negar mis sinceros aplausos privados á los nobles corazones como Vds., cuando emprenden una grande obra cual es la de la Unión Republicana, piedra fundamental de la redención de su infeliz país.

¡Ya era hora!

Si no os unís otros os tomarán la delantera, pero no para labrar la dicha, sino la desdicha de su patria, porque tal es el destino del hombre. Tal es la miseria de su obra, que las instituciones que un tiempo constituyeron su grandeza y su fuerza, están condenadas á degenerar, á depravarse y arrastrarse largo tiempo en el desprecio del mundo entero, para extinguirse en fin, cuando llega su día, en el oprobio y en la sangre, como sucede hoy con la monarquía española en Cuba, en Filipinas, en Montjuich y en todas partes. Marchad unidos, sino España irá á la tumba con el carlismo. La monarquía sea democrática, sea absoluta, ha acabado su papel. Debe venir la República. ¡Traedla; aún es hora!

Esto es lo que yo, pobre detenido, desengañado de todo, auguro á su patria en ocasión del 11 de Febrero.

Suyo afmo.,

IVAN IVANOFF.

Castillo de Montjuich.—Puente num. 2, 11 de Febrero de 1897 »

Carta de Portbou (*)

Ciudadano Director de LA AUTONOMÍA.
Reus.

Apreciable amigo y correligionario: Con motivo de haber leído en el número 745 correspondiente al sábado día 15 de los corrientes del periódico de su digna dirección en una gaceta dedicada á noticias de esta, el resultado de las elecciones para Concejales, este Centro Republicano ha acordado rogar á V. la rectificación manifestándole que, los cinco Concejales elegidos en este pueblo en las últimas elecciones, no lo fueron con ningún carácter de fracción, puesto que, fué iniciada y aprobada su candidatura por este Centro Republicano, que hace años ya que aquí no nos acordamos de adjetivos, cuyos han sido, son y serán, las causas de no imperar ya el gobierno Republicano en España siendo los más.

Dándole las más expresivas gracias señor Director le deseamos salud y república.
El Presidente, *Martin Inglés.*

(*) Insertamos con satisfacción esta noticia rectificando la que dimos en 45 del actual, tomándola sin modificación alguna de un sueto de "La Publicidad".—N. de la R.

J. M. BARTRINA

(Conclusión) (*)

Pero hay que hacer notar que en su dulzura melancólica Bartrina está tan sublime como en sus imprecaciones desesperadas. Delante una buena acción, ante el su-

(*) Véanse los números 743, 747 y 748.

frimiento de los seres inocentes, se humaniza y tiene acentos tan tiernos y de una delicadeza tal, que son capaces de conmover al más insensible. Hasta llega á ser inoportunamente compasivo. No hay más que oírle describir en *La marcha del tren* el despedido que hacen aquellas madres desesperadas á aquellos hijos de sus entrañas que la guardia civil se lleva para engrosar las filas del ejército. Cuando llora la muerte del pintor Padró tiene frases que conmueven. Duélese amargamente de que solo podamos saber la fecha en que muere un génio para llorarle, y que no nos sea posible el conocer cuando nace uno para festejar su llegada al mundo. Ante la hostilidad que encuentra el verdadero valer, exclama:

«Si elevan un monumento á un génio, los que le admiran por poco que lo desean piedras les dará la envidia, pues basta con que recojan las que ésta le arrojó en vida.»

¡Con qué amargura se lamenta de los que hacen uso de la literatura para pervertir á los demás, cuando dice:

«¡Para matar la inocencia, para envenenar la dicha, es un gran puñal la pluma y un gran veneno la tinta!»

Por fin su solicitud en pró de los que padecen alcanza su paroxismo cuando llega á estremecerse al oír un tiro, ante la consideración de las ideas funestas que esta detonación puede haber despertado en unos pajaritos que, solos en el nido, esperaban la venida de la madre ausente, que se había alejado para ir á buscarles el alimento cotidiano!

Hemos hecho constar que el color que predominaba en las descripciones de Bartrina era el negro. En él todo era desolación y amargura; hasta sus movimientos simpáticos, hasta su misma alegría, tenían en su fondo un no sé qué de desconsolador y de triste.

Su conversación era admirable. Tenía rasgos de ingenio indescriptibles, pero á lo mejor, en sus momentos de más chispa, un observador profundo adivinaba un corazón lacerado por honda pena. A veces la amargura no era visible, pero en el fondo existía siempre. Su ateísmo era melancólico. Si no era el objeto de sus narraciones, lo que era desconsolador, éranlo las observaciones que hacía á propósito del tema. En ciertos de sus cuentos bromeaba sobre el suicidio describiendo una casa por acciones donde los suicidas del porvenir podrían acabar con su existencia á gusto, haciéndose redactar de antemano hasta los comentarios de su muerte. A veces nos pintaba un hombre hipotético que de la música no percibiera más que las disonancias; ó bien trataba de probar que el que tiene un nombre largo y difícil de pronunciar le está vedado el alcanzar popularidad de ningún género.—«¡Pobre del que se llame Goicorrerechea!»—exclamaba.—«El temor de pronunciarlo equivocadamente, impedirá citarlo con frecuencia en la oratoria y hasta en la conversación. Sus sobradas dimensiones no le permitirán contenerle en un medallón de arco de triunfo.» Conclusión: «Casi ningún vizcaíno puede ser célebre.» Cuando consideraba la importancia de los hombres políticos los comparaba á los números, pues aumentan en valor cuando van seguidos de muchos ceros. Y si analizaba la historia de los últimos años de conmociones, en España, al ver tantos militares llegados á oficiales generales merced á los pronunciamientos, exclamaba:—*Hoy hasta el malestar es general.*

Para acabar diremos que los diversos aspectos que el análisis crítico señala en las obras de Bartrina se encuentran casi siempre fundidos en su melancolía poética. Saca inducciones, se remonta á síntesis, desciende á los detalles, describe, maldice, se queja, llora, se enternece, alaba, se entusiasma sucesivamente; mas siempre en el fondo, á través de las formas que su potente inspiración reviste, existe un pesimismo, ocasionado en él por esta nostalgia de la vida, parte innata y parte adquirida, que produjo en sus obras ese relieve acentuado,

ese claro-oscuro vigoroso que le ha hecho inmortal en el mundo de las letras.

¡Qué ástima que la muerte nos lo arrebatara antes de los 30 años, y tanta gente que envejece, que no sirve para nada!

POMPEYO GENER.

Del libro *Amigos y Maestros.*

RECORTE

A este adelanto de las ciencias ha correspondido el de las industrias. Toda industria no es más que un pensamiento científico llevado á la práctica y encarnado en la realidad. Así que, aumentando las fábricas de tejidos y abaratándose éstos, el pueblo puede vestir decentemente, defender su vida, su organismo contra las inclemencias de la temperatura. Puede procurarse pequeñas comodidades de que antes carecía. Puede moralmente dignificarse, al propio tiempo que dignifica su vida material. Desgraciadamente á ello se opone otra fuerza tan grande como el cristianismo, y hoy con él ligada: me refiero á la grande propiedad, al capital. Esta es otra fase del problema humano, cuyos terribles caracteres háselos dado la religión de Cristo.—Cuando la Iglesia se consideró segura y fuerte, reafirmó la esclavitud y la servidumbre. Ya contra ellas habían predicado los filósofos antiguos: ya habían tenido lugar las sublevaciones de los siervos. Aquella organización injusta hubiérase desmoronado. La Iglesia no lo permitió. «Esclavos, obedeced á vuestro amo como á Jesucristo», dijo San Pablo. «Sed sumisos á vuestros amos aunque sean duros» manda San Pedro. Esto es echar agua bendita sobre las cadenas. Esto era machacar los grillos, no romperlos. Y así ha seguido la Iglesia hasta nuestros tiempos. Los últimos siervos ella los ha tenido. Au hoy, en Filipinas, ¿son otra cosa que esclavos de los frailes aquellos pobres indios? Cuando el proletariado le ha pedido remedio á sus males le ha contestado con miserias limosnas. Y el proletariado no puede contentarse con recibir de caridad lo que le corresponde de derecho. Y por eso su deber, su obligación consisten en ayudar á la ciencia y á la filosofía en su obra de derribar el edificio ruinoso del catolicismo. Que entonces, y sólo entonces, cuando ataque el mal en sus raíces podrá extirparlo para siempre del fondo de la sociedad.

Volviendo sobre esta digresión, útil, sin embargo, afirmo que la mayor moralidad de nuestras sociedades depende, lo de la religión, (puesto que hoy, como sus adeptos mismos confiesan, hay menos religiosidad que nunca), si de la ciencia, si de la instrucción del pueblo. «Que la moral—según ha escrito el gran Littré—se purifica y se eleva á medida que la ciencia se engrandece.»

Tal vez se me replique—«Ya que la religión no sirve, ¿con qué se sustituye, qué nuevo principio de moral podéis ofrecer al pueblo? ¿cómo hacerle mejor? ¿con qué luz iluminarle el camino del porvenir?»—¡Oh! es muy sencillo, y ya lo he dicho: ¡con la ciencia! «La moral—dice Renan—basta para dar á la vida un sentido y un fin.» No precisa sustituir una religión con otra, porque la religión es inútil y lo no inútil no debe sustituirse por lo inútil, sino destruirse. En cambio hay que conquistar para la ciencia al pueblo. Ciertamente el pueblo se presta aun á convulsiones, á crímenes, á asesinatos. ¿Será por que ya no va á la iglesia? No; puesto que, cuando iba, cometa más. Es por que aun no se ha instruido lo bastante. Como dice un sabio economista y filósofo del país vecino (Frederic Passy), sucede en nuestro pueblo lo que en las minas del carbón de piedra. Tienen estas sus capas bajas, en donde se condensa el grisú, que al descuido más pequeño explota, sembrando muerte y terrores; pero si se abre anchas galerías de ventilación y se hace pasar raudales de oxígeno sobre ese agente de desgracias, entonces se transforma de gas de la muerte en gas de la vida, de grisú en gas del alumbrado.

Lo mismo pasa en nuestra sociedad: tiene ésta sus capas bajas, no instruidas, ignorantes; allí se forjan los asesinatos, allí

se decretan los crímenes. Más ábrase anchas galerías de ventilación, hágase pasar por ellas á raudales el oxígeno purificador de la ciencia, y esas capas sociales se transformarán de malas en buenas, de propensas al delito en inclinadas á la virtud, en una palabra, y para agotar la comparación, de gas grisú en gas del alumbrado. Todas las religiones se han opuesto á esa santa oxigenación.

ANTONIO LLAMOSAS CEPEDA.

La Muerte de Dios.

Crónica

JUVENTUD REPUBLICANA

Se notifica á los ciudadanos pertenecientes á ella que el domingo día 23 del actual celebrará una velada político-literaria en el local del «Centro Autonomista».

Los que deseen tomar parte en la misma, deberán presentar sus trabajos al Presidente antes de las doce de la noche del sábado. Reus 17 de Mayo de 1897.

LA JUNTA.

* En pro de la clase obrera.—La Alcaldía de esta ciudad, bajo la firma de don Eusebio Folguera, nos convoca á una reunión esta noche celebradera con el objeto de arbitrar recursos con que hacer frente á la crisis porque atraviesa la clase jornalera de nuestra ciudad.

No faltará á la reunión LA AUTONOMÍA.

* Visitas.—Ayer tarde recibimos la de don Francisco Serrano y Cossío, de la casa «C. Serrano y C.» de Jerez de la Frontera, muy acreditada por la excelencia de sus productos. Dicho señor, á quien desde luego podemos contar como amigo nuestro, viene á esta ciudad con el objeto de reanudar las buenas y antiguas relaciones comerciales que con ella cuenta.

Le deseamos al señor Serrano muy buenos negocios.

* Informalidad administrativa.—A un vecino de esta ciudad se le ha pasado por la Agencia ejecutiva del señor Vallespinosa la papeleta-notificación de que se le sacaba á la venta en primera subasta una finca rústica por débitos de la contribución, sin haberle pasado antes las papeletas de apremio, según es de ley y de justicia.

Lo peor del caso es que en la dicha Agencia ejecutiva consta haberse entregado estas papeletas al interesado, siendo esto completamente falso, según afirmación del mismo.

No sabemos si se dará á esto el nombre de equivocación, aunque esta clase de equivocaciones á más de ser en extremo inverosímiles, no revelan en verdad mucha buena fe.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosko de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

* El tiempo.—Ayer arreció el calor considerablemente en nuestra ciudad, augurándonos un verano de P P y W.

* Se halla vacante en Vilallonga la plaza de farmacéutico. No existe en la población ningún otro y en Vilallonga se proveen de medicamentos varios pueblos cercanos.

* Previsión del tiempo.—Según Nohelsoom tendremos en la actual quincena dos períodos lluviosos: uno del 21 al 24 y otro del 27 al 29. Este último, aunque más corto, será más importante, porque serán las lluvias más Polavieja y Blanco... queremos decir más generales.

* En honor de Feliu y Codina.—A la memoria de tan eximio escritor se ha celebrado en el Teatro «Conservatorio» de Manresa una función dramática. Representóse «La Dolores» y por sus autores, Badia, Albert, Vilaseca y Fius, se leyeron poesías alusivas al acto.

* La recaudación líquida obtenida por la Delegación de Hacienda de esta provincia durante la próxima pasada quincena, asciende á 557.620'92 pesetas, que comparada con igual quincena del año anterior, acusa un aumento de 86.724'08 pesetas.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente a la calle del Buensuceso.

Ha tomado posesión del cargo de tenedor de Libros de la Intervención de Hacienda de esta provincia don Gonzalo Terol y Pascual.

Sesión.—Por no haberse reunido suficiente número de Concejales no se celebró ayer nuestro Municipio la sesión de primera convocatoria correspondiente a la actual semana.

Falta de agua.—Se notaba ayer a ciertas horas de la mañana en algunas fuentes públicas de la parte alta de esta ciudad.

Juventud Republicana.—Esta simpática y próspera agrupación celebrará una velada político-literaria el próximo domingo, en el local del «Centro Republicano Democrático Autonomista».

En obsequio del bello sexo, terminada la velada, habrá baile con orquesta.

La Compañía dramática que dirige el distinguido actor Emilio Mario no trabajará en Tarragona, como se había dicho, á causa de no haber aceptado la empresa del Teatro las condiciones económicas por dicha artista propuestas.

Historia Natural.—Hemos recibido los tratados XXIV, XXV y XXVI de la notable obra que con dicho título publica el doctor Odón de Buén.

Comprende el primer tratado un estudio de la Botánica (Introducción Histología) con 91 grabados. El segundo está consagrado al estudio de la «Botánica General» (Morfología, Anatomía, Vida celular, Vida individual) con 83 grabados y el último Botánica (Vida especial y vida social, Ontogenia, Filogenia) estando este estudio adornado con 29 grabados.

El mérito excepcional de esta obra justifica el éxito grandísimo que ha tenido la publicación de la misma inteligente y lujosamente dispuesta por el editor nuestro amigo don Manuel Soler, Paseo de San Juan 152, Barcelona.

Frontón Reusense.—Esta tarde se jugará en él un partido á 50 tantos, entre los pelotaris Munita y Videgain azules, contra Chiquito Motrico y Pachi blancos.

Dice «El Noticiero Universal» de ayer:

«Toma insistencia el rumor de que los concejales republicanos del Ayuntamiento de Barcelona seguirán la conducta del señor Sol y Ortega, dimitiendo sus cargos. A pesar de ello, dudamos que adopten tal resolución. Una cosa es predicar el retraimiento y otra el dejar de administrar intereses públicos y de figurar como personajes.»

La prensa de Barcelona ha publicado estos días el siguiente suelto:

«Circula el rumor de que á los 194 detenidos á consecuencia de la catástrofe de la calle de Cambios Nuevos y que la autoridad militar puso hace pocos días á disposición del gobernador civil, se les permitiría trasladarse á los puntos del extranjero que ellos eligiesen, siempre que los respectivos gobiernos los admitan, como ya se dijo.

Es de creer que la mayoría de los que han de ser extrañados prefieran pasar á las repúblicas americanas antes que á Río de Oro; embarcarán probablemente en algunos de los vapores que de nuestro puerto se dirijan á América.»

Nada sabemos nosotros referente á este asunto, aunque suponemos que debe ser cierto lo que dicen los diarios de Barcelona.

El Gobierno se mantiene firme en su propósito de extrañar á esos infelices abuelos por el Supremo Consejo, y es sabido que pese á quien pese, todas las arbitrariedades gubernativas se cumplen al pie de la letra. No pasa lo mismo con las órdenes y disposiciones verdaderamente justas y equitativas que se adulteran y mixtifican hasta hacerlas imposibles.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el kiosko de don Juan Mestres, Rambla de San Juan.

Café de París.—Esta noche á las 9 y media en el Gran Café Restaurant de Pa-

rís se dará el segundo concierto de piano y violín por los reputados profesores concertistas señores Argullol y González rigiéndose por el siguiente programa:

- 1.º «Faust», fantasía; Gounod.
- 2.º «Ados á la Alhambra»; Monasterio.
- 3.º «La Favorita», fantasía; Donizetti.
- 4.º «Aires españoles»; González.
- 5.º «Les feuilles du matin», walses; Strauss.

Es de augurar que todos los dilettanti reusenses asistirán esta noche al Café de París á prodigar sus aplausos á los señores González y Argullol, que con el piano el uno y el violín el otro hacen verdaderas maravillas.

En breve llegarán á Barcelona 150 ñáñigos destinados al castillo de San Fernando de Figueras.

De nada sirve que se demuestre un día y otro que aquella fortaleza es una tumba segura para cabanos y filipinos.

Los que mandan no deben tener sentimientos humanitarios.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de don Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente a la Bolsa.

Elecciones.—Dice el Boletín oficial de la Provincia en su número del 18 del actual:

«En vista de que en los pueblos de Flix, La Figuera é Irias no se ha presentado á votar ningún elector, y por tanto, no han resultado ningún Concejal, el día 9 del corriente, en cumplimiento de lo que dispone el art. 44 de la ley Municipal, y en uso de las facultades que me concede el 59 de la ley Provincial, he acordado que se verifiquen nuevas elecciones municipales en dichos pueblos el domingo 30 del actual, ajustándose en todos sus actos á lo preceptuado en el Real decreto de 5 de Noviembre de 1890; y en su consecuencia, el próximo domingo 23 del que rige, se procederá á la designación de Interventores, verificándose la elección el domingo inmediato, y haciéndose el escrutinio general el jueves 3 de Junio próximo.

Tarragona 17 de Mayo de 1897.—El Gobernador, Antonio Gálvez y González.»

Lo recaudado ayer en concepto de consumos en esta ciudad asciende á 693 06 pesetas.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosko de don José Margarit, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.

Cosas de curas.—Lean los tontos el siguiente suelto que cortamos de «El Diluvio» y que es una de tantas demostraciones de la soberbia clerical:

«Un labriego, vecino del cercano pueblo de Hospitalet, tuvo la desgracia uno de los días de la pasada semana, de que se le muriera una niña de ocho años. El desconsolado padre, que no posee bienes de fortuna, quiso que, antes de ser enterrado el cadáver de su hija, se rezara una misa en la iglesia parroquial de Hospitalet. Avistóse al efecto con el cura-párroco, y cuando le hubo pedido que dispusiera todo lo necesario para el rezo de una misa, á las nueve de la mañana del día en que había de verificarse el entierro, oyó con sorpresa que el ministro del Señor se negaba á acceder á su pretensión, alegando, como principal argumento, que la misa tendría que rezarla el vicario y que éste no podía permanecer en ayunas tantas horas.

Lo bueno del caso es que el propio párroco manifestó ó dió á entender al pobre y atribulado labriego que si en vez de una simple misa, que solo había de costar dos pesetas, se hubiese tratado de un oficio, que ya cuesta por lo menos veinte pesetas, hubiera sido harina de otro costal. De modo, que un vicario no puede permanecer tantas horas en ayunas cuando se trata de una sencilla misa, por la que se pagan dos pesetas; pero en cambio puede hacerlo cuando se trata de un oficio, que cuesta veinte pesetas.

El labriego que estaba dispuesto á pagar dos pesetas y que no quiso ó no pudo aflojar las veinte que había de importar la celebración de un oficio, creyó más conve-

niente prescindir de los servicios del párroco y su vicario y disponer la conducción del cadáver de su hija al Cementerio sin que antes se celebrara la proyectada misa.»

Correspondencia antigua

De paso por esta ciudad el señor Besses tendrá el gusto de ofrecer un buen surtido de sellos á precios ventajosos. Comprará los sobres de la correspondencia con los sellos de España y Extranjero de los años 1840 á 1880. Los de España de 1854 á 54 de 4 y 6 cuartos se compran al ciento. Se compran las monedas de á 2 cuartos de Isabel. Fonda de Londres, de 2 á 6 de la tarde de los días 23, 24 y 25 de este mes.

IMPORTANTISIMO A LOS HERNIADOS (Trencats)

Un justificado motivo me obliga á llamar la atención del público. Desde largo tiempo, y después de una práctica constante en el establecimiento ortopédico de Clausolles, de Barcelona, vengo dedicándome muy especialmente al tratamiento y curación de las hernias, y como esta clase de enfermedad está desgraciadamente expiada por intrusos charlatanes, deseo no se me confunda con esa cáfila de vividores, que vienen llamándose ortopédicos expertos en hernias y otras denominaciones, sin título alguno legal que acredite su suficiencia para ello, llegando hasta el punto de asegurar que curan las hernias sin bragueros, que no quieren cobrar nada hasta obtenida la curación y otras sandeces por el estilo, siendo de advertir que cumplen tan formalmente su palabra, que cobran el braguero en el acto de haberlo aplicado.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

Se exige al practicante, á la comadrona, al dentista, que acrediten su competencia. Y es justo que se necesite un título para poner sanguijuelas, ó curar una cantarida, y se permita manejar impunemente las vísceras del vientre al primero que se le antoje poner un braguero y llamarse experto en hernias, anunciando en los periódicos la curación radical de esta enfermedad, cuyo mecanismo desconocen absolutamente?

He de llamar también la atención de las madres para que no lleven sus pequeñuelos á casa de ciertas mujeres á que los curen, y lo que hacen, en vez de curarlos, es colocarles un vendaje incómodo y perjudicial, de tal modo apretado, que suelen arrastrar con él la piel al quitárselo, contrayendo nuevas enfermedades, según he tenido ocasión de comprobar, pues yo he visitado y curado niñas y niños de 7 y 8 años que han sido vendados ó 7 años sin conseguir su curación. Aconsejense con los señores médicos, y con seguridad todos les dirán que el mejor remedio son los bragueros de caoutchouc que con tanto éxito he colocado en casa Clausolles de Barcelona y en esta misma ciudad, como lo prueban las muchas criaturitas curadas en menos de tres meses de entre las cuales puedo citar las de José Fontevila, Cárcel, 9 2.º José Mangrané, Mayor 18 tienda.—Enrique Mariné, San Ignacio, 2.—Elvira Forcada, Carmen alto, 66, 1.º, los dos primeros de hernia doble; todas las cuales han quedado altamente satischas de mis servicios.

LA CRUZ ROJA
José Pujol, Cirujano
PLAZA DE PRIM.—REUS

Últimas noticias telegráficas

Madrid, 19.

Anoche, después de la serenata á Polavieja, estudiantes y curiosos se dirigieron á las Redacciones de «El Imparcial» y el «Heraldo». Pasaron por la calle Mayor y Puerta del Sol, en cuyo punto les cerró el paso una sección de guardia civil y de seguridad. Hubo carreras y sustos. Los grupos se dividieron. Uno pasaron á las Redacciones, y frente á la de «El Liberal», guardias de seguridad, sable en mano, impidieron el paso. Otros grupos se dirigieron al teatro de la Comedia gritando, lo que alarmó al público. Algunas señoras se desmayaron.

Madrid, 19.
La «Gaceta» publica la real orden para que el 25 del corriente tenga lugar la apertura de la Exposición de Bellas Artes.

La palabra con que calificó Sagasta la publicación del suelto de «La Epoca», fué la de «bellaquería».—«La publicación de este suelto es una gran bellaquería»—dijo Sagasta.

Madrid, 19.
«El Nacional» ataca duramente á los liberales porque han calificado de irrespetuoso el suelto de «La Epoca», y echa en cara á los más importantes de entre ellos su procedencia anti-dinástica. El segundo arti-

culo lo dedica «El Nacional» á poner de oro y azul á Silvela.

Dice que este señor no sabe de seguro la historia de España del 60 al 68, y que en prácticas constitucionales está al nivel de cualquier gacettillero rural. Añade que Silvela es académico en su calidad de secretario de monjas y beatas. Todo el artículo está lleno de atrevimientos de lenguaje, que indican el punto á que han llegado los odios y luchas entre la gente monárquica.

Sección Oficial

EL ALBA

En virtud de órdenes emanadas del M. I. Sr. Gobernador Civil de esta Provincia, se notifica á todos los señores socios que el día 23 del actual á las 4 de la tarde, se sirvan acudir en los salones de dicha sociedad al objeto de celebrar una reunión general, solicitada por varios individuos de la misma.

Reus 16 Mayo 1897.—El Secretario de turno, Pablo Borrell.

REGISTRO CIVIL

del día 18 de Mayo de 1897.

NACIMIENTOS

Ninguno.

MATRIMONIOS

Ninguno.

DEFUNCIONES

Daniel Llauradó Ferré, 54 años. Galió 3.
Gertrudis Vilella Salas, 82 años, Bajes 12.

MATADERO PÚBLICO

Reses sacrificadas para el consumo en el día 19.

Clase	núm.	Ptas.	Cts.
Bueyes			
Terneras	1	24	32
Carneros	36	115	60
Cabritos	1	1	04
Cerdos	8	101	09
Despoj. reses lana y pelo		11	63
Total adeudo		253	68

Sección comercial

J. MARSANS ROF

Representante: JOAQUIN SOCIATS

CALLE SANTA ANA, 26.—REUS

CIERRE de la Bolsa de Barcelona á las 4 de la tarde de ayer:

Interior	64'60	Francia	46'90
Exterior	78'82	Colonial	
Amortizable	77'50	Cubas 86	95'62
Aduanas	95'87	Cubas 90	79'37
Nortes		Ob. 6 p ^g Francia	94'75
Exterior París	61'48	Ob. 3 p ^g »	51'
Giros			
París	30'60	Londres	32'78

AL LECTOR

PULVERIZADORES

SISTEMA PAMIES

Sin rival privilegiado por el gobierno español premiado además con medalla de oro de primera clase por los inventores de la Academia de París, habiendo sido nombrado miembro correspondiente de dicha Academia el inventor de tan renombrado pulverizador.

Ojo propietarios no confundirse con las imitaciones, pues las hay que se parecen, única fábrica y casa de venta Arrabal de Santa Ana núm. 47.

Se fabrican máquinas para «Gas artificial», con los adelantos más ventajosos y económicos que se han conocido hasta hoy día.

Ganga

Hay para vender en muy buen estado una máquina para hacer hielo de producción continua y otra para botellas frappé á precios muy ventajosos.

Informará don José Balsells, Cafetero de la Sociedad «El Olimpo».

PIANO Se vende uno de manubrio de gran tamaño casi nuevo á precio módico.
Calle de Seminarios, número 40. Tienda de pianos.—Reus.

APRENDIZ Se necesita uno de oficio cajista que tenga uno ó dos años de oficio en la Plaza de Prim, 9, Reus. Centro de Suscripciones.

Imp. de C. Ferrando plaza Constitución 7.

Servicio de trenes

SALIDAS

De Reus á Barcelona
5'04 m. correo (por Villanueva y Vila-
ranca) 1.ª, 2.ª y 3.ª
8'56 m. expreso, 1.ª y 2.ª martes, jueves
y sábados, (por Villanueva).
12'11 t. mercancías, 2.ª y 3.ª
1'57 t. correo (por Villanueva).

De Barcelona á Reus

5'10 y 5'25 m. (por Villafranca).
9'46 m. (por Villanueva).
11'15 m. y 5'50 t. (por id.)
7'39 t. exprés (martes jueves y sábados)

De Reus á Mora

Salidas.—9'33 m., 1'04 3'10, 7'19 t. y
9'57 n. (1)
Llegadas.—12'44, 2'49 6'01 t., 10'26 y
10'13 n.

De Mora á Reus

Salidas.—4'21 7'36 (2), 8'00 m. 12'05,
y 6'04 t.
Llegadas.—7'35, 8'51 11'23 m., 1'51 t.
y 8'51 n.

(1 y 2) Estos trenes son expresos y pasan
solamente los martes, jueves y sábados, llevan-
do coches de 1.ª y 2.ª.

De Reus á Tarragona

Salidas.—8'30 y 9'47 m. 2 t. y 7'04 n.
Llegadas.—9'05 y 10'20 m. 2'35 t. y
7'30 n.

De Tarragona á Reus

Salidas.—7'30 m., 12'25, 4'30 t. y 8'20
noche.
Llegadas.—8'00 m., 1'05, 5'05 t. y
8'55 n.

De Reus á Lérida

Salidas.—8'10 m. y 5'23 t.
Llegadas.—11'20 m. y 9'05 n.

De Lérida á Reus

Salidas.—5'50 m. y 3'50 t.
Llegadas.—10'20 m. y 7'30 n.

De Reus á Vilmbodí

1'28 t. coches de 2.ª y 3.ª

De Vilmbodí á Reus

9'53 m. coches de 2.ª y 3.ª

De Tarragona á Valencia

9'30 m. y 11'30 n.

De Valencia á Tarragona

11 m. y 6'30 t.

FERRO-CARRIL ECONOMICO

DE REUS Á SALOU

Servicio de trenes que regirá desde el día
1.º de Octubre de 1896

Salidas de Reus.—4'10, 9'06 ma-
ñana, 2'32, y 5'43 tarde.

Salidas de Salou.—4'56, 10'46 maña-
na, 5'10 tarde y 7'00 noche.

Las horas se regirán por el Meridiano
de Madrid.

Horas de salida de los co- rreos de esta Administra- ción.

A Lérida, Huesca y provincias del Norte
á las 8 mañana.

A Madrid, bajo Aragón y Castillas, 1
tarde.

A Tarragona, Castellón, Valencia y An-
dalucía, á las 2 y 7 tarde.

A Barcelona 1.ª expedición, 5 mañana.

» 2.ª » 2 tarde.

Riudoms, Montbrío, Botarell, Montroig
y Viñols, á las 9'30 mañana.;

Servicio de coches

De Reus á Montroig á las 11 mañana y 5 de la
tarde. Punto de salida, calle S. Lorenzo 2.

De Montroig á Reus á las 6 y 11 de la m.

De Reus á Poboleda á la 4 y media de la tar-
de. Punto de salida, Hostal del Bou.

De Poboleda á Reus á las 5 de la mañana
De Reus á Cornudella á la 1 y media tarde
Punto de salida, Hostal del Bou.

De Cornudella á Reus á las 5 de la mañana.
De Reus á las Borjas y Alforja á las 3 de la
tarde. Punto de salida, bajos del Olimpo.

De Alforja á Reus á las 5 de la mañana
De Reus á Montbrío á las 11 mañana 5 y
cuatro tarde. Punto de salida, calle S. Lorenzo 2

De Montbrío á Reus á las 7 m. y 2 tarde.
De Reus á Maspujols, Aleixar y Vilaplana á
las 11 m. y 7 tarde. Punto de salida, calle San
Juan, 12.

De Vilaplana, Aleixar y Maspujols á Reus á
las 6 m. y 3 y media tarde.

De Reus á Porrera salen des tartanas, la una
del Hostal del Bou á la 4 y media de la tarde.
la otra á las 2, de la calle San Juan 18, taberna,

De Porrera á Reus á las 5 de la mañana.
De Reus á Riudoms y Montbrío á las 9 y me-
dia de la m. y á las 2 de la tarde. Punto de sa-
lida, calle de San Lorenzo, barbería.

La Autonomía

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO

De avisos y noticias

Se publica todos los días, excepto los lunes y
siguientes á festivos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes 1.25 pesetas.-Fuera, 4.50 tri-
mestre.-Extranjero y Ultramar, trimestre, 8.

Pago adelantado.  Número suelto 5 centimos.

REDACCIÓN.--Centro Republicano Auto-
nomista, calle de la Cárcel, 7.

ADMINISTRACION. Plaza de la Constitu-
ción, 7, Imprenta.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

PUNTOS DE VENTA: En Reus, Kiosko de Pablo Bólarí, Plaza de la Constitución.--En Tarragona, Kiosko de Juan
Mestres, Rambla de San Juan. En Barcelona, Kiosko de Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso, y en el kiosko de
Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa. En Gracia, y en el kiosko de José Margarit, Paseo de Gracia, frente a casa Juncosa.